

Director-Gerente: Alfonso Castells G.^a-Rabadán

Valdepeñas 17 de Abril de 1930.

Redactor-Jefe: Gustavo del Barco Cabezas

ROSAS DE PASIÓN

Parábola llamada de la mujer adúltera

El gran valle de luz de los Evangelios; en el valle, uno de los montículos que irradian belleza: el Evangelio de San Juan. En el montículo, una de las luminosidades más fragantes: el capítulo octavo. Y en este capítulo, una página de bondad que exhibe su paisaje de Album divino.

Madrugada. El sol anuncia su fuego en el nimbo escarlata de Oriente. Es el crepúsculo matutino que se inmola para llenar de limpidez y de fragancia la senda del día. El Divino Maestro, sentado en el templo, explica la Santa Doctrina dulcemente. Los escribas y los fariseos conducen una mujer pálida y temblorosa hasta Jesús.

—Es una adúltera—le dicen—. La ley de Moisés manda lapidar a las adúlteras hasta que mueran. Tú, pues ¿qué dices?

Y en los rostros de los escribas y de los fariseos, se dibuja, en tanto, un rictus de tentación, y en los cerebros mediocres tremola la idea de acusar a Jesús, para perderle.

Jesús se inclina y, con el dedo, escribe sobre la tierra. La adúltera llora transida de espanto estremeciéndose entre las manazas brutales que la sujetan. La borda aprémia más a Jesús con su deliberación. Ahora, el Hijo del hombre, pronuncia su sentencia divina.

—El que de vosotros esté limpio de pecado, que tire la primera piedra. Jesús otra vez se inclina y vuelve a escribir en la tierra palabras incomprensibles.

Y cuando yergue de nuevo su Divina Faz, encuentra a la mujer sola: y la dice:

—Mujer ¿dónde están los que te acusaban? ¿ninguno te condenó?

Y la mujer, trémula de arrepentimiento y de piedad, por el influjo de la Mente divina, responde:

—Ninguno, Señor.

Entonces Jesús, todo piedad y misericordia, añade piadoso:

—Tampoco yo te condenaré. Vete y de aquí en adelante no vuelvas a pecar.

¡Oh sugerencias que suscita la misericordia del Redentor para la adúltera! ¿Hay alguno, entre nosotros, limpio de pecado? ¿Quién, pues, en cualquier embite del mundo, en cualquier batalla de las ideologías o de las pasiones, puede lanzar la primera piedra?... Y Jesús la perdonó. Jesús, el Dios hecho Hombre, el que pudiera lanzar al globo del mundo, como una sola piedra, en el magma sórdido del caos.

Todo esto te dará, si postrado me adorares

Satanás aparece a Jesús en la alta cumbre de una montaña. Muestrale los imperios todos de la tierra y en ofrenda infernal los ofrece si a Satán adora. Véase la tierra toda desde allí, y todas sus riquezas, y todos sus placeres; venturas sin cuento capaces de aplacar las más lejanas ambiciones y los más hieráticos orgullos; el supremo anhelo de las torpezas humanas, hilvanando su enhiesta ruca de poder. Pero Jesús rechaza la halagüeña oferta de tan terrible tentación.

—Vete Satán, porque está escrito que no tentarás al Señor, tu Dios.

¿Qué hubiera visto el hombre desde aquella montaña? El mundo entero, la tierra toda, pletórica de poderíos y de riquezas. ¡Oh, si el hombre encontrara, en su discurrir por el mundo, tan atrayente coyuntural

¡Con qué placer aceptaría, en su avareza nefanda, el erigirse en dueño de la tierra! Mas he aquí, que vio algo más que el panorama del mundo. Vio la esfera del orbe envuelta en una corona de espinas. Y vio girar la tierra en su continuada rotación, desgajando su faz con las espinas...

El hombre, empero, no ha podido jamás comprender que el mundo estuviera coronado de espinas; y corre ciego tras de Satán, porque le adora. Y en el sueño supremo de la ambición, el hombre, aún recuerda el eco de las palabras que jamás oyera y que quisiera oír:

—Todo esto te dará, si postrado me adorares.

«Haceldama»

—No podemos poner este dinero en nuestra tesoro, porque es precio de sangre—, se dijera los príncipes de los sacerdotes, cuando Judas, en la apoteosis desesperada de su traición, devolvió, arrepentido, las treinta monedas de plata.

«Compraron—dice San Mateo—el campo de un alfarero para enterrar a los extranjeros, por lo cual, hasta hoy, se llama aquel campo Haceldama, ésto es, campo de sangre».

¡Haceldama! ¡Campo de sangre! ¡El agro traficado con el precio de la sangre del Redentor!... Campo para el enterramiento de los extranjeros...

¡Toda la tierra así, Dios mío! Yo he visto agigantarse el trágico Haceldama y alcanzar las proporciones de la tierra toda. Acaso, desde la montaña de la tentación, vio también Jesús un inmenso campo de sangre! Todo el mundo es, acaso, el campo del alfarero comprado con el dinero de Judas!

...¡Haceldama, Haceldama! Campo de odios, de ambiciones, de crímenes. Campo de guerras, de luchas, de robos. Campo comprado con dinero de ladrón que vendió la sangre inocente, y campo impregnado de sangre de luchas malditas...

¡La tierra toda es un inmenso Haceldama!

«Hijas de Jerusalem»

La chusma criminal, lanzando su hórrido griterío salvaje, acompaña a Jesús hacia el Monte de la Calavera. Marcha el Nazareno exhausto, agonizante, abrumado bajo la tortura del afrentoso leño. Deja huellas de sangre y exhibe en su gloriosa frente las púas lacerantes de la irrisoria corona de espinas. Aúlla la borda, brama el populacho. La tez de unas mujeres, se empañía de lágrimas de compasión ante la horrible comitiva. Les habla el Rabí:

«Hijas de Jerusalén, no lloréis por mí; llorad por vosotras mismas y por vuestros hijos; porque he aquí que viene el tiempo en que se dirá: Dichosas las estériles, y las entrañas que no han llevado hijos, y los pechos que no han lactado. Entonces comenzarán a decir a los montes: caed sobre nosotros; y a los collados: cubridnos; porque si ésto se hace en el leño verde, en el seco ¿qué se hará?»

...Ya el leño está seco. He aquí, ahora, la horrenda remembranza de de los hombres:

Todos llenos de pecados, tiremos piedras al justo.

Satanás: dame toda la tierra, que, postrado, te adoraré.

Tengamos cada uno un Haceldama, y enterremos en él a los restantes hombres de la tierra.

La guirnalda

La vida de Jesús sobre la tierra, teje una guirnalda de rosas de pasión, con su escalera y su cruz y sus clavos, entre los pétalos de cada una. En estos días en que el martirio del Hijo de Dios se conmemora, he querido ofrecerte, lector, unas flores de la guirnalda divina, en recuerdo del Mártir. Jesucristo envolvió su guirnalda en la Cruz y colgó la tierra del cielo, clavando en las espinas que a aquella circundan, las flores de su guirnalda...

Y los hombres pugnaron y pugnan aún por enterrar la guirnalda en su campo de sangre.

Oración

¡Dios omnipotente y misericordioso! La pasión de tu Hijo sacrosanto dejó en el mundo una guirnalda de flores para que los hombres por ellas se amaran como Tú los amaste. ¡Señor! Por aquellas palabras que en el madero pronunció tu Hijo: «Padre mío, perdónalos porque no saben lo que hacen», perdona a todos los hombres que han escupido, con su baba de reptil, las flores de la guirnalda. Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos.

Cecilio Muñoz Fillo.

CHARLAS A LA LUNA

¡Yo creo!...

Lector pío:

Con motivo de mi última Charla, de la que parecía manar la consecuencia de poder ser, a un tiempo, republicano y católico, ciertos espíritus pacatos me han llamado tibio de creencias, y otros, más osados, me han tildado de falto de fé.

Y ésto me lo dicen a mí, que he convivido muchos años con hombres de sotana que solían observar el celibato canónico; a mí, que he ayudado centenares de veces el Santo Sacrificio, sin aceptar jamás, jamás—puedo decirlo muy alto—la más leve propina; no sólo porque nunca se me ofreció—también podría decirlo muy alto—, sino porque, además, era cerrado criterio mío no mermar un céntimo la limosna del oficiante, lo mismo cuando las misas estaban a diez reales, que cuando subieron a tres pesetas.

Soy católico, y no puedo consentir que se pongan en duda mis arraigadas convicciones; soy católico, y no me da vergüenza proclamarlo aquí, haciendo de esta Charla una pública profesión de fé.

Yo creo en la Santísima Trinidad.

Creo que Jesu-Cristo fué Dios y Hombre, y que padeció por nuestra redención, bajo el poder de aquel Poncio, tan parecido a los poncios de ahora.

Creo que habrá un Juicio sin Jurado—, en el que la Suprema Justicia dictará definitiva sentencia.

Creo que hay un Purgatorio; y un Infierno, mansión de Satanás, Judas, Caín... y tantos réprobos.

Creo que hay un Cielo, en donde está Dios, la Virgen, los Santos, y la música celestial.

Creo que hay un Limbo, en donde se hallan los niños no bautizados, los republicanos históricos y los miembros de la fenecida U. P.

Creo en todos los misterios y en todos los milagros.

Responsabilidades

REVISIONES URGENTES:

Nombramiento de Hijo adoptivo de esta ciudad a favor del ex alcalde upetista, don Manuel Fernández-Puebla y Ruiz (acordado y concedido por un par de docenas de señores, en su mayoría forasteros); Mercado; Multas; Patatas; Viajes upetistas; Alcantarilla de la calle del Seis de Junio, etc., etc.

Telegrama de madrugada

¡SEDI!

Desde la caída de la Dictadura hasta la fecha, se han abierto o están próximas a abrirse, una docena de tabernas, como si en los seis años, cuatro meses y trece días que duró aquella sólo la materialidad de la sed hubiéramos padecido, o como si, en dicho período, el afán del pueblo hubiera sido únicamente el anhelo de procurarse *abrevaderos* de alcohol en que embrutecerse y denigrarse.

Y no era ésto, no; lo que esperaba el pueblo; el pueblo, esperaba y espera otra cosa; su sed no era, no podía ser en modo alguno, ese deseo vehemente de satisfacer una necesidad corporal; su sed era y es de orden anímico; ¡Sed de justicia, sed de libertad!

Y ésas hay que procurárselas sin engaños ni trampas: lealmente, noblemente.

¡Cuidado, mucho cuidado, no sea que algún día el pueblo, ahíto ya de alcohol y de libertinaje, eche de menos el orden y la tranquilidad pasados!

Al fantasma del pretérito con su torpe historia de escándalos, de inmoralidades, de homicidios, de crímenes que la vieja alcahueta de la política procuraba dejar impunes—, hay que ahuyentarlo con energía, para impedir que se adueñe de nuestra ciudad, como *in illo tempore*.

Hay que evitar, a todo trance, que el pueblo confunda la libertad con el libertinaje, y la simbólica balanza de la Justicia con una báscula de pesar bacalao.

Y, sobre todo, impedir que se encanalle y pervierta en esos *abrevaderos* de alcohol, que empieza a prodigarse en las calles más céntricas de la población.

Constante

En nuestro próximo número publicaremos

La gestión de la dictadura local

PANTALLA POLÍTICA

De nuestro querido colega *Heraldo de Madrid*, y de la sección titulada «Pantalla política», copiamos lo siguiente:

«CONTESTACION PAGADA (Y TAN PAGADA)»

El periódico semanal ADELANTE, de Valdepeñas, publica el siguiente entrefilet, que por lo visto repite todas las semanas:

«Señor alcalde del Ayuntamiento de la dictadura: ¿se puede saber dónde está el importe de TODAS las multas impuestas en la época dictatorial?»

(Cuarta inserción.)»

No es de sospechar que el colega logre obtener respuesta a su pregunta. Nos consta que ese alcalde es de los que hablan poco, y hacen más. Se trata de una persona muy discreta. Ya verán ustedes cómo no les contesta.»

Creo que el cerro de sillas de enea que hay en un rincón de nuestra iglesia, afea bastante al altar de San Lorenzo.

Creo que, como sigan hurgando en la decoración y restauración de aquella, va a cometerse un atentado artístico.

Creo que, al precio que ponen la cera en nuestras parroquias, no es mal negocio tener colmenas.

Creo en las ocho bienaventuranzas.

Lector pío: después de esta pública profesión, llámame, si te atreves, tibio de creencias, y tildame de falto de fé.

Lunático

Este número está censurado

Viernes Santo

ESTAMPA

Paz augusta. Serenidad inefable. Calma. En el cielo, prendidas en su comba cobalto, lloran las estrellas. En la tierra, la doble fila de cirios parpadea llorando... Huele a cantueso y a tomillo y a romero. No se oyó un ruido, no se mueve una hoja. La multitud se apiña en la plaza, muda y quieta. Lentamente, espaciadas y graves, se oyen las campanadas del reloj. La muchedumbre, quieta y muda, fija más los ojos, fijos en la austera

portalada de la iglesia. Huele más a cantueso y a romero y a tomillo. Huele a clavel y a nardo. Nardos y claveles que se yerguen lujuriosos y castos en sus macetas y que tienen envidia a la palidez del rostro de las mujeres y al rojo de sus labios, plegados en una mueca de estupor.

Chirrían los goznes de la histórica portalada. Y en medio del silencio de la multitud que en la plaza se apiña, aparece, entre doble fila de cirios parpadeantes, el Entierro de Cristo.

Nadie se mueve. Nadie aparta aún los ojos de la austera portalada. Nadie habla.

Unas manos—envidia de los nardos que se yerguen cándidos en las macetas—se cruzan; unos ojos negros como el luto, lanzan destellos de luz. Y unos labios rojos, muy rojos, más rojos que los claveles reventones que embalsaman el ambiente, se abren para dejar paso al desgarrador grito de una saeta que vibra en el espacio y se clava en el alma.

Gustavo del Barco

Sr. Alcalde del Ayuntamiento de la dictadura, ¿se puede saber dónde está el importe de TODAS las multas impuestas en la época dictatorial?
(Quinta inserción)

HOJAS DE UN LIBRO

El Convento

"Y trae cola..."

«El Siglo Futuro», diario católico, después de copiar las «Efermides», dice lo siguiente:

«N. de la R.—La precedente relación que firma nuestro respetable amigo don Eusebio Vasco, y que reproducimos con mucho gusto del ADELANTE, de Valdepeñas, nos sirve para llamar la atención acerca del hecho llevado a cabo por el Ayuntamiento de aquella ciudad, permutando la iglesia de dicho convento, como si fuera suya, por otros terrenos. La escritura de la permuta se ha firmado ya; pero es de creer que no prosperará esta expropiación de que quiere hacerse objeto a las Religiosas establecidas en dicho convento».

Eusebio Vasco

Camisería y Ropa blanca

Especialidad en Equipos para Novias

GÉNEROS DE PUNTO

Corbatas y Novedades

Manuel Benítez

Arenal, 16, Madrid

Banco Español de Crédito

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: 41.569.236'16 pesetas

Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros.—Intereses que se abonan: 4 por 100.—Libretas máximum 10.000 ptas.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del mundo.—Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista

con interés anual de 2 y 1/2 por 100

Consignaciones a vencimiento fijo

Un mes..... 3 por 100

Tres meses..... 3 1/2 por 100

Seis meses..... 4 por 100

Un año..... 4 1/2 por 100

El extraordinario de El Eco de Valdepeñas

Pocas veces calificarse puede de tal manera y con tanta propiedad el número-revista de un periódico, poseedor de todos los caracteres que honran a las más importantes revistas del mundo. Con orgullo hacemos constar, en las columnas de ADELANTE, estas manifestaciones llenas de sinceridad: fiel reflejo de la opinión pública, que tan entusiasmada elegía ese extraordinario. Realmente, es un alarde de buen gusto, es nota muy sobresaliente de arte periodístico y de imprenta y de cultura local que dióse en parte alguna de la Mancha, como en otras que no es oportuno aquí consignar.

Todo él muestra grandiosas escenas del drama del idealista judío, del gran socialista de Nazareth, a cuyo homenaje se debe que el esmero y el acierto en él se distinguen. Haz de violados rayos iluminan la impresión de los cantares que loan el supremo sacrificio, la incomensurable misericordia del rabino Jesús. ¡Bendito Tú, que, entre las áridas tierras desorientadoras del espíritu humano, abriste senda que encaminase al altar donde el amor al prójimo se venera! Firmas de gran prestigio nacional y local léense al final de los magníficos cantos poéticos y de las descripciones admirables de mocionantes pasajes de la vida de Jesús, en cuyos escritos, aparecen artísticamente orlados los títulos. Impresiones litográficas de los mejores cuadros de los museos del Prado y Arte Moderno, de Madrid, y otros dibujos originales de Gregorio Prieto y Pepe Gijón, hechos expresamente para este fin, completan la obra, de insuperable claridad y variedad en los tipos de letra y a propósito formato.

Admirados, felicitamos de corazón al director artístico de este número, nuestro distinguido colaborador, don Antonio Merlo Delgado, al director del semanario don Lorenzo Arias, a los colaboradores, a los oficiales y auxiliares de imprenta, a quien se debe gran parte del éxito, y a todos los que contribuyeron por éste, en general.

Que veamos, con la mayor frecuencia posible, números de esta clase es lo que francamente deseamos a «El Eco de Valdepeñas», iniciador verdad de estos trabajos en la región manchega.

Otra vez nuestra enhorabuena.

J. L. H. M.

Enrique Peñasco

Medicina y Cirujía

CONSULTAS

A las doce, Buensuceso, 30

A las cinco, Virgen, 46

BANCO HISPANO AMERICANO

Sucursal de Valdepeñas

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reserva: 34.341.132'02 pesetas

115 Sucursales en España.

Realiza toda clase de operaciones de Banca. Abre cuentas corrientes a la vista y admite imposiciones a plazo fijo, a diferentes tipos de interés, según los plazos.

Caja de Ahorros.

Pídanse a la misma Listín de Cambios y condiciones.

Banco Manchego S. A.

Realiza toda clase de operaciones

de BANCA Y BOLSA

CAPITAL: 2.000.000 de Pesetas

VALDEPEÑAS

Intereses que abona este Banco

En imposiciones a vencimiento fijo:

Al plazo de un mes..... 3 por 100

A tres meses..... 3 1/2 por 100

A seis meses..... 4 por 100

A un año..... 4 1/2 por 100

CAJA DE AHORROS

Libretas hasta 10.000 pesetas, cuatro por ciento anual.

CHA-CA-CHA

Se cotillea:

Que desde el primer número nos estamos metiendo con todo el mundo.

Que lo sentimos muy de veras.

Que no es ese, precisamente nuestro ánimo.

Que nosotros no hacemos nada más que llamar las cosas por su verdadero nombre.

Que invitamos a los señores que se sientan ofendidos, a que nombren un tribunal para que nos juzgue.

Que no estarán muy seguros de que los insultamos, cuando para defenderse tienen que pagar a un señor, y además informarlo mal.

Que ese no es el camino.

Que una vez más, repitimos, que el que se crea ofendido tiene las columnas de este semanario para replicar ofensas e insultos.

Que nuestra conciencia está bien tranquila.

Que lo que ocurre, es que ellos saben que si nosotros no tocamos el paillo de las responsabilidades y de las revisiones, nadie se hubiera atrevido a tocarlo.

Que las razones por las cuales no lo hubieran hecho no las sabemos.

Que acaso el tiempo las aclare.

Que hay quien insiste por saber, quien es el AMIGUITO en Valdepeñas de Delgado Barreto.

Que deseáramos, muy de veras, que diera la cara.

Que esto no es juego de chiquillos, sino de hombres.

Temas Agrícolas

TRABAJOS EN EL CAMPO

Llegó la primavera. Con el paso del Sol por el punto vernal se inicia una nueva etapa para nuestros trabajos en el campo.

Con el aumento del poder calorífico en las radiaciones solares, despiertan las plantas del letargo a que los fríos invernales las sometieron y nacen o reviven nuevos seres, unos que nos serán útiles y su vida, por tanto, hemos de favorecer; otros nos serán perjudiciales, a los que declaramos nuestra guerra.

Con la primavera llega, pues, la época de máxima importancia para nuestros agricultores. De cuanto en ella tenga lugar, dependerá en parte la cantidad y calidad de nuestras cosechas. En ella, se presenta lo que nos servirá de tormento y pesar hasta el fin del año agrícola: los enemigos de la planta.

En la lucha constante que la planta tiene con cuanto le rodea, hemos de ayudarla para conseguir vencer, anulando cuanto nos sea posible o aminorando aquellos males que la Naturaleza nos depara.

Tratemos, primeramente, de algunos de los elementos que para la vida de la planta son necesarios, para después citar algunos de los seres que impiden su desarrollo.

Es de necesidad imprescindible el impedir que la humedad adquirida por la tierra durante las lluvias invernales, se pierda con la llegada de las altas temperaturas de primavera y verano, impidiendo así el que nuestras siembras, y si las lluvias primaverales no lo remedian, hagan una buena espigación, floración y maduración de sus semillas. Esta humedad es tan necesaria en un período tan crítico, cual es, el que se presenta a los cereales—en particular al trigo—quince o veinte días antes de espigar, que si en este momento tiene suficiente humedad, la cosecha aumenta aunque posteriormente las condiciones sean adversas y en cambio, si entonces no tiene humedad y después llueve, la

CINE IDEAL

BILLIE DOVE

la actriz de la majestuosa belleza, de la suprema distinción en la GRAN LUXOR VERDAGUER

(FUERA DE PROGRAMA)

LLAMAS DE JUVENTUD

se presentará el próximo domingo.

PRONTO

La película de alta emoción

(Warner Bros)

La taberna roja

PAÑERÍA Y NOVEDADES

INMENSO SURTIDO EN SOMBREROS

Sastrería

SERRANG

Corbatas y camisas para caballero

Pi y Margall, 11, Valdepeñas

cosecha aumenta en paja, más no en grano.

La pérdida de humedad puede evitarse en parte: impidiendo el que el agua almacenada en capas inferiores ascienda a la superficie y allí evaporarse. Esta evaporación puede reducirse a una cantidad pequeña, haciendo que siempre en el terreno exista una capa de tierra removida que rompiendo la continuidad de las partículas térreas impida el ascenso del agua acumulada en capas más profundas. Con la manera de sembrar de nuestros agricultores no es posible evitar esta pérdida, ya que lo único posible es dar una labor por los surcos—con arado romano y con siembra pequeña—que extirpa algunas malas hierbas, recalza algo—muy imperfectamente—y lejos de evitar la evaporación la favorece aumentando su superficie. Esto puede evitarse siguiendo los medios de cultivo que los técnicos preconizan para aquellas tierras de secano rabioso cual son las nuestras. Estos métodos—los creo conocidos en Valdepeñas—consisten en esencia en aumentar la distancia entre líneas de siembra que favoreciendo el laboreo continuo se evita a las plantas la lucha con malas hierbas; recalzarlas, dando así lugar a un mayor ahijamiento y emisión de mayor número de espigas y, sobre todo, lo relativo a la humedad para la siembra y prepara-

ción del terreno para las siguientes.

Es, por tanto, de absoluta necesidad las labores de arico o arcajado, la que debe hacerse—en las siembras que lo permitan—utilizando cultivadores. Estos útiles siendo de poca fuerza de tracción, dan labores muy económicas y de gran rendimiento. No hay, pues, que dudar de su aplicación.

También nos interesa mucho el poder conservar la humedad en barbechos y viñas. En aquéllas es más fácil por poder dar labor en todo tiempo, siendo conveniente utilizar el arado trisurco para labor de terciar y después cuantos pases de grada sean necesarios para impedir la formación de costra en la superficie facilitando la evaporación,—no hay que olvidar el aforismo: dos gradeos equivalen a un riego.—De no disponer de trisurco se puede emplear el romano ya que esta labor no es necesario sea profunda, siendo suficiente con 10-12 cm. Estas labores son de gran resultado—mejor si el barbecho se hizo de una manera racional—en cuanto a meteorización de la tierra, favoreciendo la acción microbiana, nitrificación, etc.

A las viñas es de gran utilidad este laboreo continuo por idénticas razones.

Otra operación de capital importancia, es la adición de nitrógeno en forma de nitratos como abono de

cobertera. Estando sometidas nue- tras tierras a una alternativa entre cereales, y siendo la cantidad de estiércol adicionada muy escasa—como consecuencia de la escasez de ganado—y no sembrar leguminosas, las que enriquecen a la tierra en cantidad respetable de nitrógeno y materia orgánica, hace que las siembras se resentan en la espigación y floración de esta falta de nitrógeno tan necesario para su desarrollo, claro está, que suponemos que al sembrar se adicionó abonos potásicos y fosfatados, ya que de lo contrario, el efecto de los nitratos sería, aumentar la parte foliácea—paja—sin aumentar la cosecha. Esta adición se aconseja se haga en dos veces, entre las que medie algún tiempo, extendiendo en total una cantidad que varía según la fertilidad del suelo, clase del cereal y riqueza en nitrógeno del nitrato a emplear,—esta cantidad oscila entre 150-200 kilos por Ha.—Se extenderá a voleo, mejor en días no sean de temer aguaceros que ocasionaría la solubilación, arrastre y consiguiente pérdida. Tampoco debe extenderse inmediatamente después de la lluvia por quedar el nitrato en la superficie mojada de las hojas que formando soluciones muy concentradas pueden quemarlas.

Citemos ahora a aquellas enfermedades e insectos que más frecuentemente ponen en peligro cereales y viñas.

A los cereales y en particular al trigo, le ataca el Tizon debido a la criptogama *Uredo Caries* y que fácilmente puede evitarse, tratando las semillas antes de la siembra, con disoluciones de sulfato de cobre del 1-2 por ciento.

Entre las eritógamas que atacan a las viñas, se encuentran: la *Pero-nospora viticola*, *Mildiu* y el *Erisphe Tuckeri*. *Oidium* además del *Black-rot* etc. Pueden y deben ser evitados, siendo necesario dar los tratamientos adecuados antes de que aparezcan y mejor cuando los brotos son de pequeña longitud—8 a 12 cm.—Para el *Oidium* los azufrados y para el *Mildiu* y *Black rot* el caldo bordelés por todos conocidos.

Entre los insectos que atacan a la vid los hay de diferentes órdenes; Coleópteros, Lepidópteros, etc. Entre los primeros están: el crisomélido *Haltica ampelophaga*, conocido con los nombres de coquillo, *asurita* y *pulgon de la vid*, que puede combatirse, o bien con la recogida del insecto con embudos pulgoneros o mejor adicionando compuesto arsenicales al caldo bordelés y así combatir a la vez el coquillo y el milden. Hay además otros procedimientos, cual son la aplicación de arsenicales solos y poner nidos artificiales.

El cigarrero de la vid (*Byctiscus Betulae* de la familia de los corculiódidos) se combate haciendo la recogida del cigarro que forma con las hojas y también adicionando al caldo bordelés 500 gramos de arseniato de plomo por hectolitro de caldo.

Entre los lepidópteros están: *Cochylis ambiguella* y *Sparganotus Pilleriana*, llamado *Piral* de la vid (ambos microlepidopteros de la familia *Tortricidae*). Le combaten, además de otros medios, aprovechando el tratamiento del mildin, adicionando al caldo bordelés por hectolitro de 700 gramos a 1 kilo de arseniato de plomo.

Vemos que con algunos tratamien-

Manuel Luña
Corredor de Comercio Colegiado. - Valdepeñas
Oficinas: Pí y Margall, 11. Teléfono 58

Carmelo Madrid Penot

Fábricas de Aceite de Oliva, Orujo, Sulfuro de Carbono y Herrajes.
Bodegas de Vinos finos de mesa de cosecha propia.
Fábrica de Harinas en Almagro.
Se venden aceites finos de oliva y orujos de baja y alta acidez.

Andrés Caravantes

DENTISTA

PINTOR MENDOZA, 27 — Valdepeñas

Antonio Vasco Molina

Pintor Mendoza, 8 y 10

Superfosfatos marca **Rio Tinto**. Sulfato y Cloruro de potasa. Sulfato de amoníaco.
Máquinas de escribir. Escopetas marca **Búfalo**. Artículos de Caza y Pesca, sport y viaje. Relojes. Prismáticos. Esmaltes y semi-esmaltes.

A plazos y al contado

Comisiones y representaciones en general.

NICOLÁS CALVO RODRÍGUEZ

Procurador de los Tribunales

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Asuntos judiciales y extrajudiciales, particiones de herencia, cobro de créditos, obtención de certificaciones de todas las oficinas públicas, etc., etc. Hipotecas, operaciones de crédito, descuento de letras, compra de valores y efectos públicos y cuantas operaciones se relacionan con la Banca y Bolsas y contratación comercial.

Despacho: Esperanza, 7

Teléfono 63

tos enérgicos a base de caldo bordelés adicionado de arseniato de plomo, podemos combatir enfermedades criptogámicas e insectos perjudiciales. Estos tratamientos deben empezarse en primavera, aunque aún las cepas no sean atacadas, ya que por haber padecido estas plagas en años anteriores es de temer se presenten en este.

Entre los Coleópteros esta también el *Verperus Xartati* a cuya lerva se le da el nombre de *Castañuela*, que estando en la primavera más cerca de la superficie, puede ponerse al descubierto y así matarla por medio de labores profundas y aun con mayor éxito con inyecciones de sulfuro de carbono en agujeros practicados en el terreno.

En manos del agricultor están algunos de los medios para evitar la pérdida de su cosecha. Manos a la obra y que el hombre no sea el primer enemigo de la planta...

J. Delgado.

Madrid, Abril 1930.

DROGUERIA SIGLO XX
Arturo Espinosa

Pí y Margall, 4. Valdepeñas

Contadores, Pararrayos, Cables y Lámparas eléctricas. Tubos de goma, Mangas de filtro, Materias colorantes y Productos químicos.
Aguas del Salobral, para las enfermedades del riñón, hígado, estómago y hemorroides, insustituible y muy recomendada para los diabéticos.

DINERO BARATO
Agencia de Préstamos
PARA EL

Banco Hipotecario de España

Esta casa se encarga de tramitar con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamos que se le confía.

El Banco Hipotecario de España, ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos e intereses se cancelan mediante el pago anual de un siete por ciento aproximadamente.

Comerciantes y Propietarios, pueden desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilita detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Celestino Sanz—Valdepeñas

Panificadora de Valdepeñas
S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros
en Valdepeñas
y Santa Cruz de Mudela

Casa central: Valdepeñas (C. Real)

Félix Recuero

Librería y Papelería
Objetos de Escritorio

Inmenso surtido en Gramófonos y discos.

Últimas novedades musicales.

Real, 1, Valdepeñas

Nuestro actual alcalde, no tiene programa
Pero, en unos momentos, da, en grandes rasgos, un programa monstruo

Don Sandalio Ruiz Bailón y Mejía. Distinción, cortesanía, cultura. (Hoy, cuando le hemos saludado en su despacho de la alcaldía, por contraste, recordamos a otro alcalde valdepeñero, que quiso improvisarse una distinción que le llevaba a juntar, en postura forzada, los pies, cuando saludaba).

Cortesanía, decíamos. Y cultura y distinción. El alcalde, en suma, que debe tener un pueblo de treinta mil almas.

—No tengo programa—afirma retuendo a nuestra pregunta.

—¿En absoluto?

Duda un momento. Y:
—¡Hombre...!—dice—tanto como así, en absoluto... En mi toma de posesión de un anticipo de programa al que me atengo, naturalmente.

—¿Cuál fué?

—Calles y caminos. Esto primordialmente. Claro que sin hechar al olvido cosas tan importantes como son, por ejemplo, la Higiene, la Enseñanza...

Don Sandalio, mientras habla, juega distraidamente con nuestra tarjeta, que quedó sobre la suntuosa mesa del despacho.

(Aquí, según cánones periodísticos, habría de ir la descripción del entrevistado; pero decir en Valdepeñas que D. Sandalio Ruiz Bailón, es alto y grueso, que usa bigote y que habla fácilmente, sin rebuscar conceptos y frases rimbombantes es, a nuestro juicio, tan inútil como afirmar que el superávit que el Ayuntamiento de la Dictadura dejó es un CAMELO).

—Esta falta de programa—continúa hablando el alcalde—es hija, primero, del poco tiempo que llevo en la alcaldía, y, segundo, del poco tiempo que estaré en ella.

Nos alarmamos un poco. (Conste que, ideológicamente, en materia política, estamos muy distantes de don Sandalio; pero nos alarmamos).

—¿Que estará poco tiempo, dice?—le preguntamos.

—Sí, claro... En cuanto vengán las elecciones...

Le interrumpimos rápidos:

—¿Usted cree que vendrán pronto?

Y él, rápidamente, nos responde:

—Creo yo... A todo tardar, a últimos de año.

—¿Y entonces, don Sandalio?

—Entonces... Faltan muchas cosas: que me presente yo a concejal; que me elijan...

Una pausa. La obligada pausa de toda entrevista.

Y luego:

—¿Es cierto—preguntamos—que se inaugurará una biblioteca pública?

—Cierto. Se hará un kiosco en el Parque y allá podrán los valdepeñeros leer.

La entrevista acaso se va haciendo un poco larga. Nos despedimos con una pregunta:

—¿Y si estuviera usted, mucho más tiempo del que supone en la alcaldía ésta?...

Elude la repuesta con un movimiento de hombros. Luego, mientras, al estrechar nuestra mano, junta los pies naturalmente, sin afectaciones ridículas, resume:

—Veremos... Ahora a lo interesante, a lo más interesante: caminos, calles, Enseñanza, Higiene, cultura... Pero añado—será poco el tiempo en que me siente en este sillón... Seis años no se es alcalde así como así...

Y en las últimas palabras de nuestro alcalde, cree ver el entrevistador un acento sutil de sutil ironía.

Don Celestino Sanz y don Luis Mejía que en la charla estuvieron presentes, sonrían.

Fuera, en el vestíbulo del Ayuntamiento, espera mucha gente...

G. B. C.

FARMACIA NOCEDAL

Especialidades del País y Extranjero.
Medicamentos químicamente puros,
Dosificación exacta

Seis de Junio, núm. 20

VALDEPEÑAS

La boda se celebrará al principio de la época estival.

Felicitemos sinceramente a los futuros cónyuges.

Bautizo

El lunes pasado, recibió las sagradas aguas bautismales la hija, recién nacida, de nuestros amigos los señores de Rodero (D. Alfredo). Apadrinaron su abuelita doña Juana Vasco y don Antonio Rodero. El nombre de la niña es Copsuelito.

Enhorabuena a los padres y padrinos.

Mejorada

Se halla mucho mejor de la enfermedad que estos últimos días ha sufrido nuestra simpática amiga la señorita Fernanda Ocaña.

Mucho nos alegramos.

De viaje

Para Sevilla, donde van a pasar la Semana Santa, marcharon los señores de Fernández Puebla (don Manuel), acompañados por su bondadosa sobrina Carmela.

Han llegado a pasar con sus distinguidas familias, los días santos, nuestros queridos amigos: D. Manuel Recuero, D. Antonio Caminero, don Jesús Baeza y D. Antonio Sánchez Santa-María.

Bienvenidos.

Onomásticas

El pasado viernes, festividad de los Dolores, celebraron su fiesta onomástica, las bellas y distinguidas señoritas: Lola Recuero, Lola Rojo, Lola Merlo, Lola Sánchez, Lola López Tello, Lola García Huesca, Lola Santa-María, Lola Rodero, Lola Bernabeu y otras que lamentamos no recordar.

También la celebraron las señoras de Cruz (D. Emilio), de Antequera (D. Gregorio), de Madrid (D. José), de Maroto (D. Narciso), de Pascual (D. José), de Delgado (D. Carlos) y de Merlo (D. Lucio).

Anís La Manchega



TOMÁS LÓPEZ-TELLO
DESTILERÍAS
VALDEPEÑAS

Andrés Sánchez González
VINOS Y HARINAS
VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

NOTICIAS...

Petición de mano

El domingo próximo pasado fué solicitada la mano de la distinguida señorita Trinidad Toledo, por don José Sánchez Solance, para su hijo, nuestro querido amigo, Antonio.

Eléctrica Centro España

Sociedad Anónima Española domiciliada en Madrid

VICTORIA, 1

Dirección de explotación: Ancha, 62, Valdepeñas

Barcelona y su Exposición

El recuerdo de unos días

Día grande, de bullicio, de verbenas. Fiesta de familia y de amor sobre un fondo de natural alfombra... y, como remate, la magia de sus fuentes encantadoras en noche deseada, esculpiendo en la fascinación humana lo más sublime de los ensueños. Sobre el bruñido acera de su cielo, los rayos caprichosos de la ciencia han surcado el firmamento de luz, como simbólica indicación de paraíso regalado, y al vagar de sombras y ondulaciones, entre fiestas de tentación, y gesto risueño de la urbe catalana nos ha llenado de una emoción sentimental que ha tenido la virtud de prendernos y aprisionarnos entre sus brazos de maternal beatitud. Su empeño de momentánea intención ha cortado nuestro plan y ha dejado en nuestra ruta un alto, que no sabemos si podremos abandonar, y Barcelona, que se ufana de ser grande, nos tiende su cortés y nos brinda a una tentación, que sus galas dejan al descubierto, para admiración de todas las mayores concepciones del arte.

En la paz íntima del trabajo, los hijos de la tierra condal se van superando y completando a medida que la Exposición va recibiendo los honores de la admiración universal, y sus filigranas, y sus encantos, con la frívola majestad de su cielo azul, van poco a poco continuando la voluntad de todos y de cuantos atraídos por su fama y abolengo maternales hemos acudido al Certamen de la capital catalana.

No queremos olvidar la gloria de su arte y mucho menos la de sus artífices y creadores, adelantados de una generación tan potente como viril, cuya suprema voluntad ha fijado sobre las sienes de la gran ciudad el emblema de la sabiduría, haciendo de unos peñascos y matorrales un verdadero Museo, refugio del esfuerzo personal de quienes por tesoro han cedido todas las excelencias de la inventiva humana.

Más que fervor y deseo es la pública distinción la que proclama el honor de tanta maravilla forjada a través de edades y empeños: acaso sea fruto de la tenacidad culminada en épicas empresas de Oriente, en hechos en que la historia pregona a los cuatro vientos el valor de la raza. Para todo se hace firme el motivo, siendo mayor la razón cuanto mayor se apresta el pensamiento a vencer de todas las empresas, los proyectos más atrevidos... pero, en algo imposible, en días de amargura, en bancarrota la economía, en crisis y en agobio constantemente, era algo muy superior que parecía indicar que todo quedaba a merced de ese fantasma de la fatalidad, que al fin ha cedido ante el empuje del alma catalana, verdadero poder de todo y el más alto valor, indiscutible, de la paz universal.

Manuel Albi.

Valdepeñas, febrero de 1930.

A través de un viaje político

Cumpliendo un acuerdo de la Junta Local de Alianza Republicana de Madrid, me ha correspondido realizar una excursión de carácter político por varios pueblos de Ciudad Real, en los que no obstante el gran resurgimiento republicano en esa Provincia manchega, no existía en gran parte de ellos una organización sólidamente disciplinada, debido a no tener constituidos los Comités locales, organismos indispensables, para la buena marcha y desenvolvimiento de los partidos democráticos.

Los Comités locales, con alma y vida de las fuerzas que representan y con además lo que sirven de nexo y garantía ante la Junta Nacional que las dirige y disciplina, para toda clase de acción que deba conducir a

la implantación de la República en España.

En los seis años largos de dictadura no nos había sido posible a la democracia española, ejercer nuestros postulados en demanda de la restitución de las libertades públicas, detentadas por un poder de fuerza, por el cual el derecho había sido hallado y la justicia violada y encarrecida. Ahora bien. ¿Nos hallamos en el momento presente en el pleno goce de nuestros derechos ciudadanos? ¿Hemos entrado en un régimen de franca justicia, o continuamos bajo la opresión dictatorial? Yo que no estoy dispuesto a engañarme a mí mismo, estimo que la dictadura solamente ha variado de forma.

El despido hecho al señor Primo de Rivera, fué recibido por la opinión pública con tanta fruición, que llegó a interpretarse como la terminación de la opresión ciudadana y la restitución del poder civil. Se creyó incautamente, que desde ese momento podríamos ejercer libremente nuestros derechos de ciudadanía por medio de la reunión de la tribuna y de la prensa, cual si estuviese en vigor una Constitución, que quedó anulada el 13 de Septiembre de 1923, la que tan muerta está, que ni un solo artículo ha sido restituido.

Bien pronto esas ilusiones se han ido marchitando ante las impurezas de la realidad. Ni libertad de reunión, ni libertad de prensa, ni libertad de tribuna. Los que impresionados por el canto de «sirena» del general Berenguer, acogiendo con júbilo sus alentadoras palabras de «vuelva a la normalidad y tranquilidad de los espíritus» se habrán podido convencer, que si efectivamente las puede pronunciar con cierta buena fé, bien pronto aquellos obstáculos que un día dieran por desaparecidos genialmente el sabio don Gumersindo Azcárate y el insigne orador don Melquiades Alvarez, le han salido al paso obligándole a que su ligereza de expresión, queda reducida solamente a una promesa sin fecha de cumplimiento.

Dos meses han trascurrido desde que el Poder dictatorial del Sr. Primo de Rivera, pasó a las manos del ex Alto Comisario en Marruecos, general Berenguer, sin que se haya notado diferencia alguna en aquello que fundamentalmente se refiere al libre ejercicio de los derechos de ciudadanía.

En cambio, habrá podido apreciar España entera, que en aquello que se relaciona con la parte económica y financiera, va poniendo al descubierto todas las ilegalidades de su antecesor mientras sigue poniendo toda clase de trabas posibles, para evitar que la opinión pueda libremente enjuiciar la actuación de la dictadura, en todos los demás aspectos de la Gobernación del país. ¿Es que sólo de pan vive el hombre...?

Que todo esto es cierto, lo revela de una manera elocuente lo realizado con la substitución de los Ayuntamientos y Diputaciones. ¿Acaso, (y dejo a un lado las Diputaciones por no interesar tanto) la constitución de los nuevos Ayuntamientos, son otra cosa que la continuación de los anteriores? ¿Es que no dice nada, el que muchas alcaldes y concejales pertenecientes a los Municipios disueltos, se queden formando parte de las mismas Corporaciones, por ser primeros contribuyentes unos y otros porque el año 17 fueron elegidos concejales? Esto que es por sí un privilegio y una inmoralidad, es además un atropello al pueblo; y como no existe ningún precepto que taxativamente justifique la legalidad de los Ayuntamientos actuales, tan nulos son los acuerdos que tomen para el porvenir, como los de los anteriores, puesto que están basados en el mismo vicio de origen.

Resulta claro, que si los Ayuntamientos que instituyó el señor Primo de Rivera, no representaban la opinión, no es menos evidente, que los nombrados por el señor Berenguer, tampoco representaban al pueblo.

Los ediles de ahora como sus antecesores, deben su representación al favor de un Real decreto. Aquellos y éstos, pueden llamarse de lú.

Pero aún hay más: se da el caso en bastantes localidades, que muchos de los que traicionaron a los que en el año 17 tuvieron la mala fortuna de llevarlos a los Municipios; esta clase de apóstatas que en su desvergüenza política han recorrido todos los campos de la política hasta llegar a estacionarse en la U. P., los vemos hoy ocupar con el mayor descaro los asientos de las Corporaciones municipales; sitios, que ni de esa manera retroactiva concedidos de gracia, pueden representar decorosamente.

Ante estos hechos; ¿no está bien demostrado que el poder público, no quiere dejar al pueblo en libertad, ni conceder el derecho que corresponde para enjuiciar la obra de la dictadura, tanto en lo nacional, como en lo local?

He ahí por que no deben echarse alegremente las campanas a vuelo, sin otra reflexión que la impresión del momento; tengamos la bastante serenidad para ver las cosas en su verdadero lugar, porque ciego y bien ciego ha de estar de los ojos de la inteligencia, quien no vea que la dictadura sigue en pie. Lo que ha ocurrido, que tal era el deseo, que tan indigestos estábamos de la opresión del funesto Dictador, tantos eran los agravios que de él recibíamos a diario todos los hombres honrados y libres de España, que bastó la caída del tiranuelo, para que gran parte del país, diese por terminada una situación que si al parecer es más suave, habrán podido apreciar los más optimistas, que ésta no solamente no ha desaparecido, sino que no ha variado ni en su espíritu ni en su acción.

**

Yo, he podido apreciar durante mi excursión por esos pueblos manchegos, la ingenuidad, con que creían que en España gozábamos de plena libertad; pero pronto se convencían de su error, en cuanto por la índole de mi visita, se trataba de celebrar un acto republicano. La negativa de la autoridad enérgica y contundente, prohibía en absoluto toda clase de reunión de carácter izquierdista, que pudiese oler a liberal.

Sin embargo, esta actitud de la autoridad gubernativa, ha servido de estímulo y de lección al republicanismo manchego, que con tanta pujanza ha resurgido y con tan fervoroso entusiasmo está dispuesto a luchar, que, cauto y precavido, no se dejará llevar de palabras engañosas que los enemigos de la libertad saben emplear con habilidad pícaras.

La labor republicana en esa Provincia puede ser muy eficiente, si se sabe hacer; pues no se debe olvidar que esta comarca es de las más castigadas por el caciquismo y que éste se ha puesto en marcha de una manera brutal, por lo que precisa que aquí y en todos los sitios que se pueda le salgamos al paso, con el fin de evitar que impunemente puedan repetirse hechos pretéritos que son vergüenza y oprobio de los pueblos que lo consenten, justificando con tan denigrante conducta, la razón en que se apoyan para imponernos el Poder personal.

Al conjuro de las elecciones se han apresurado en todas sus partes los judíos de la política, a preparar el tinglado de la farsa, para satisfacer sus medros personales, poniendo en marcha sus huestes de electoreros de oficio, dispuestos a todo con el fin de triunfar, seguros que desde el primer momento, han de contar con el apoyo del Poder público.

El momento en que nos encontramos, no puede ser más decisivo para las izquierdas españolas, y llamo izquierdas solamente, a las de definición antimonarquica.

Así, que deben fijarse bien los dirigentes de la democracia republicana y ver que nos encontramos en el momento histórico más peligroso

para el porvenir de España. En la libertad del país lo que se está ventilando seriamente, y de perderla, no sería quizás por un período corto; sería... vale más no pensarlo.

Los pueblos, están desconfiados de liberación; ven como retoña el caciquismo y se disponen a combatirlo con denuedo, porque temen sus represalias, doloridos todavía de las anteriores y por las que están saugando heridas por la dictadura. Por lo tanto, obliga el no olvidar, que el sustentar ciertas ideas en los pueblos y muy singularmente en los rurales, es mucho de heroicidad y gran parte de sacrificio. Los que los hemos vivido, lo sabemos apreciar bien. Por eso hoy en todas partes, no se piensa en otra cosa, que en la necesidad de transformar el Régimen.

La República está en el ambiente.

La República, es la salvación de España; se dice en todas partes y su nombre se pronuncia con fervoroso entusiasmo. La República llevará la verdadera paz a los espíritus, porque representa el Derecho, porque representa la Libertad, porque representa las Responsabilidades, porque representa la Justicia.

Pero esto que es el resurgimiento de una nueva España, hay la convicción, en las gentes, que la conquista de tan bellas y santas cosas no está en los comicios, sino en otro sitio. ¿En cuál? ¡Ah! Eso, *doctor, tiene la iglesia*, que lo pueden señalar...

Pedro V. Gómez

Madrid 30 marzo 1930.

Continúan las obras del Mercado

(De inserción obligatoria)

EL GLOBO



Bodegas de Vinos

Casa fundada en 1897

Magdalena, 21--Teléfono n.º 10

JULIÁN PRIETO MARQUÉS

Fábrica de ANISADOS LICORES y JARABES
VALDEPEÑAS

¡Labradores! ¡Industriales!

No compreis capachos, sin antes ver los inmejorables e irrompibles CAPACHOS DE LONA.

Razón: Comunidad de Labradores.

Almacén de Muebles, Loza, Cristal
y Artículos para regalo

Gramófonos y Discos, gran existencia.
Bicicletas. Máquinas de coser y hacer medias.
Ventas al contado y a plazos

PÍ Y MARGALL, 7

Emilio González Pérez

Automóviles de alquiler

CITROËN

Elcoche ideal para viajar

Avisos al teléfono número 76

Luis Palacios

VINOS Y ALCOHOLES

Especialidad en alcohol para vinos débiles y ligeros, a los cuales presta bondad y bouquet.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)